

ABSTRAKSI

Imam Nawawi : Nilai-Nilai Profetik Dalam Pemikiran Ilmu Sosial Profetik Kuntowijoyo

Masalah yang di teliti dalam skripsi ini adalah (1) Bagaimana pemikiran ilmu sosial profetik Kuntowijoyo. (2) Nilai-nilai profetik apakah yang menjadi dasar dari pemikiran ilmu sosial profetik Kuntowijoyo.

Penelitian ini berusaha mendeskripsikan pemikiran Kuntowijoyo tentang ilmu sosial profetik dan nilai-nilai profetik yang menjadi dasar dari pemikiran ilmu sosial profetik, yang di derivasi dari al-Qur'an surat *ali-Imran* ayat 110, berdasarkan misi historis kenabian yakni: *Amar ma'ruf* (menyuruh kebaikan), diterjemahkan oleh Kuntowijoyo dalam bahasa ilmu dengan istilah humanisasi, *nahi mungkar* (mencegah kejelekan) dengan istilah liberasi, dan *tu'minu billah* (beriman kepada Allah) dengan transendensi.

Bila dilihat dari basic keilmuan, Kuntowijoyo bukanlah ilmuan yang berbasic keislaman, namun Kuntowijoyo adalah seorang ilmuan sosial. Dengan basic keilmuan itu, Kuntowijoyo dapat memahami dan mengetahui permasalahan umat Islam yang dihadapi dalam masyarakat, khususnya umat Islam di Indonesia. Arus modernisasi dengan proses industrialisasi, membawa tranformasi masyarakat kearah yang sekuler, individualis, sehingga dapat mengancam nilai-nilai agama termasuk didalamnya nilai-nilai kemanusiaan bahkan dalam realitasnya lebih parah dan tidak terbandung.

Islam harus mampu memperlihatkan peranannya dalam mengatasi permasalahan tersebut. Disisi lain kriminalitas, kemerosotan moral, dan pola kehidupan yang melupakan Tuhan menjadi fenomena dalam zaman modern. Fakta ini menggambarkan seolah-olah agama tidak fungsional dalam masyarakat, tidak mampu menyelesaikan problematika kehidupan dan kemanusiaan. Maka harus ada nilai-nilai ideal yang diharapkan mampu mengcounter atau mengatasi problematika tersebut. Agama sebagai pegangan hidup manusia serta merupakan sumber nilai menjadi harapan untuk itu. Maka disini tampak pentingnya gagasan Kuntowijoyo, tentang ilmu sosial profetik yang berpijak pada nilai-nilai profetik, yang dipetik dari al-Qur'an sebagai pedoman hidup dan sumber nilai bagi umat Islam.

DAFTAR ISI

SAMPUL DALAM.....	i
PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI	ii
PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI	iii
MOTTO	iv
PERSEMBAHAN	v
ABSTRAKSI	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI	ix
PEDOMAN TRANSLITERASI.....	xii
BAB I: PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	8
C. Tujuan Dan Manfaat Penelitian	9
D. Penegasan Judul	9
E. Tinjauan pustaka	10
F. Metodologi Penelitian	12
1. Jenis Penelitian	12
2. Sumber Data	13
3. Pengolahan Data	15
4. Metode Analisa Data	15
G. Sistematika Pembahasan	16

BAB V: PENUTUP	89
A. Kesimpulan.....	89
B. Saran.....	90
DAFTAR PUSTAKA	91

Dalam rangka memahami realitas sosial ini dapat dilakukan dengan cara mengelaborasi ajaran agama ke dalam bentuk suatu teori sosial. Ini dipilih karena akan mampu merekayasa perubahan melalui bahasa yang obyektif dan lebih menekankan bahwa bidang garapannya lebih bersifat empiris, historis, dan temporal. Ruang lingkup yang menjadi sasaran dari teori sosial ini adalah pada rekayasa untuk transformasi sosial.

Untuk itu Kuntowijoyo melakukan analisis-analisis historis dan kultural untuk melihat perkembangan umat Islam di Indonesia. Kondisi seperti ini telah mendorongnya untuk melontarkan gagasan-gagasan transformasi sosial melalui re-interpretasi nilai-nilai Islam, yang menurutnya sejak awal Islam telah mendorong manusia berpikir secara rasional dan empiris.

Adanya respon terhadap tantangan masa depan yang cenderung mereduksi agama dan menekankan sekularisasi sebagai keharusan sejarah. Industrialisasi dan teknokratisasi akan melahirkan moralitas baru yang menekankan pada rasionalitas ekonomi, pencapaian perorangan (egoistik). Ini mendorongnya melontarkan gagasannya tentang paradigma Islam, terutama yang berkaitan dengan rumusan teori ilmu-ilmu sosial Islam.

Pemikirannya yang sangat penting bagi pengembangan ilmu sosial di Indonesia adalah idenya tentang Ilmu Sosial Profetik (ISP). Baginya, ilmu sosial tidak boleh berpuas diri dalam usaha untuk menjelaskan atau memahami realitas dan kemudian memaafkannya begitu saja. Menurutny, ilmu sosial harus juga

Di Indonesia perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi mengarahkan pada terbentuknya masyarakat industrial yang mengglobal dengan berbagai karakteristik dan persoalan yang ditimbulkan. Masyarakat industrial merupakan masyarakat yang penuh intrik dan persaingan, penuh dengan resiko penindasan secara individual maupun kolektif, secara kultur atau struktur, dan sangat mungkin terjadi.

Menurut Kuntowijoyo, proses industrialisasi dan modernisasi akan selalu mengancam nilai-nilai agama termasuk di dalamnya nilai-nilai kemanusiaan bahkan dalam realitasnya lebih parah dan tidak terbendung. Islam sebagai agama yang mengandung nilai-nilai universal dalam kehidupan manusia dapat di jadikan pijakan dalam menyelesaikan permasalahan sosial yang terjadi. Sebagai seorang muslim dan juga seorang ilmuan sosial Kuntowijoyo melihat realitas ini sebagai kemandegan dan krisis ilmu-ilmu sosial yang sudah ada, karena ilmu-ilmu sosial tersebut hanya mampu memahami dan menjelaskan fenomena sosial tanpa memberi arah dan tujuan transformasi sosial.

Islam harus mampu memperlihatkan peranannya dalam mengatasi penindasan. Disisi lain kriminalitas, kemerosotan moral, dan pola kehidupan yang melupakan Tuhan menjadi fenomena. Fakta ini menggambarkan seolah-olah agama tidak fungsional dalam masyarakat, tidak mampu menyelesaikan problematika kehidupan dan kemanusiaan.

tentang Kuntowijoyo. Penelitian yang sebelumnya relevan dengan pembahasan ini adalah sebagai berikut:

Zaim Fathoni, skripsi: *Islam Transformatif Studi Tentang Pemikiran Kuntowijoyo*, Adab, IAIN Sunan Ampel Surabaya, 1998 karya tulis tersebut mencoba meneliti gagasan teologi Islam transformatif dalam pemikiran Kuntowijoyo, Zaim mencoba memahami gagasan Kuntowijoyo tentang Islam sebagai alat untuk mengubah kondisi sosial masyarakat dalam perspektif bingkai pemikiran kontemporer dengan gagasan teologi transformatif.

Peneliti lain yang membahas tentang pemikiran Kuntowijoyo dalam bidang politik di lakukan oleh M Zamroni, skripsi: *Transformasi Politik Umat Islam studi Pemikiran Kuntowijoyo*, Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya 2000, dalam skripsi ini fokus penelitiannya pada paradigma politik yang digagas Kuntowijoyo bagi umat Islam dalam berpolitik dalam era reformasi, priodesasi sejarah Islam, dan perubahan politik umat Islam dalam priode tertentu.

Ahmad Muhibbin, skripsi: *Islam Transformatif Studi Komparatif Pemikiran Kuntowijoyo Dan Muslim Adurrahman*, Ushuluddin IAIN Sunan Ampel Surabaya 2007, fokus penelitian ini pada perbandingan pemikiran Kuntowijoyo dan Muslim dalam pandanganya tentang Islam transformatif. Pendekatan yang dilakukan oleh Kuntowijoyo mengenai Islam transformatif lebih bersifat teoritis, melalui cara mengintegrasikan teologi dengan ilmu sosial kritis sebagai upaya penerapan ajaran Islam dalam transformasi sosial umat Islam di Indonesia. Sedangkan analisa yang di pakai oleh Muslim Abdurrahman lebih

mencari kebahagiaan hidup baik secara sosial maupun individual ketika di dunia dan di akhirat.

Diutusnya seorang rasul disertai dengan bukti yang berupa kitab dan mizan yang dengan itu mereka dapat menegakkan keadilan di antara umat manusia. Ini berarti bahwa para rasul datang untuk menyampaikan ajaran tauhid serta muamalah. Dengan demikian, misi seorang rasul mempunyai dua dimensi, yaitu dimensi horizontal dan dimensi vertikal. Dimensi yang pertama berkaitan dengan aturan bagaimana melakukan muamalah antar sesama makhluk termasuk manusia. Dimensi ini diperlukan agar ketika manusia melakukan muamalah dengan sesamanya bisa berbuat adil, tidak saling merugikan antara satu dengan yang lain. Sedangkan dimensi yang kedua berkaitan dengan bagaimana berhubungan dengan Tuhan, yakni menyangkut persoalan ibadah.

Al-Maraghy ketika menafsirkan surat *al-Hadid* tersebut mengatakan bahwa alasan para rasul diberi al-bayyinah, al-kitab, dan al-mizan, adalah ingin menunjukkan dan membuktikan bahwa mereka memang diutus oleh Allah untuk menyampaikan kebenaran. Adapun yang terkandung di dalam kitab dan mizan tersebut adalah ajaran dari Allah untuk menegakkan ketauhidan dan keadilan sehingga tercapai kebahagiaan hidup di dunia dan di akhirat. Senada dengan Mutahari, Afzalur Rahman berpendapat bahwa fungsi utama para nabi dan rasul

- 2). Budaya dan Masyarakat (1987).
 - 3). Paradigma Islam: Interpretasi untuk Aksi (1991).
 - 4). Radikalisasi Petani (1994).
 - 5). Demokrasi dan Budaya Birokrasi (1994).
 - 6). Metodologi Sejarah (1994).
 - 7). Pengantar Ilmu Sejarah (1997).
 - 8). Identitas Politik Umat Islam (1997).
 - 9). Muslim Tanpa Masjid: Esai-esai Agama, Budaya, dan Politik dalam Bingkai Strukturalisme Transendental (2001).
 - 10). Selamat Tinggal Mitos, Selamat Datang Realitas: Esai-esai Budaya dan Politik (2002).
 - 11). Perubahan Sosial dalam Masyarakat Agraris: Madura 1850-1940 (2002).
 - 12). Raja, Priyayi, dan Kawula: Surakarta 1900-1915 (2004)
 - 13). Islam sebagai Ilmu: Epistemologi, Metodologi, dan Etika (2004).
- b) Karya-karya di bidang sastra meliputi naskah drama dan puisi antara lain:
- 1) Rumput-rumput Danau Bento (1966),
 - 2) Tidak Ada Waktu bagi Nyonya Fatma, Barda dan Cartas (1972),
 - 3) Topeng Kayu (1973),

Pertama, pengembangan penafsiran sosial struktural lebih daripada penafsiran individual ketika memahami ketentuan-ketentuan al-Qur'an. Ketentuan larangan berfoya-foya misalnya, bukan diarahkan kepada individualnya, tetapi kepada struktur sosial yang menjadi penyebabnya.

Kedua, reorientasi cara berpikir dari subjektif ke objektif. Tujuan dilakukannya reorientasi berpikir secara objektif ini adalah untuk menyuguhkan Islam pada cita-cita objektifnya. Misalnya zakat yang secara subjektif adalah untuk membersihkan diri, tetapi secara obyektif juga untuk tercapainya kesejahteraan umat.

Ketiga, mengubah Islam yang normatif menjadi teoritis, misalnya konsep fuqara dan masakin yang normatif dapat diformulasikan menjadi teori-teori sosial.

Keempat, mengubah pemahaman yang a-historis menjadi historis. Kisah-kisah dalam al-Qur'an yang selama ini dipandang a-historis, sebenarnya menceritakan peristiwa yang benar-benar historis, seperti contoh kaum tertindas pada zaman nabi Musa dalam menghadapi raja Firaun yang dzalim dan lain-lain.

Kelima, merumuskan formulasi wahyu yang bersifat umum menjadi formulasi yang spesifik dan empiris. Dalam hal konsep umum tentang kecaman terhadap sirkulasi kekayaan yang hanya berputar pada orang-orang kaya harus dapat diterjemahkan ke dalam formulasi-formulasi spesifik dan empiris ke dalam realitas yang kita hadapi sekarang. Dengan menterjemahkan pernyataan umum secara spesifik untuk menatap gejala yang empiris, pemahaman terhadap Islam akan selalu menjadi kontekstual, sehingga dapat menumbuhkan kesadaran

Pemahaman al-Qur'an semacam ini disebut pemahaman secara sintetik. Hal ini di sebabkan kita lebih merenungkan pesan-pesan moral al-Qur'an dalam rangka mentesiskan penghayatan dan pengalaman subjektif kita dengan ajaran-ajaran normatif. Melalui pemahaman sintetik ini kita melakukan subjektifikasi terhadap ajaran-ajaran keagamaan dalam rangka mengembangkan perspektif etik dan moral individual.

Pendekatan sintetik akan dapat menghasilkan transformasi psikologis yang berlangsung pada tingkat individu, hal ini memang penting, tetapi belum lengkap, karena Islam tidak hanya ditujukan untuk hal semacam itu. Islam diturunkan dengan tujuan juga mengubah masyarakat, melakukan transformasi sosial.

Untuk menangkap pesan transformatif sosial inilah Kuntowijoyo menawarkan pendekatan analitik. Dengan pendekatan ini maka konsep-konsep normatif yang terdapat dalam al-Qur'an akan dapat dioperasionalkan menjadi obyektif dan empiris. Dalam pendekatan ini al-Qur'an dijadikan data, sebagai dokumen mengenai pedoman kehidupan yang berasal dari Tuhan.

Ayat-ayat al-Qur'an sesungguhnya merupakan pernyataan-pernyataan normatif yang harus di analisis dan di terjemahkan kedalam level yang objektif, bukan subjektif. Itu berarti al-Qur'an harus di rumuskan dalam bentuk-bentuk teoritis. Sebagaimana kegiatan analisis data yang menghasilkan konstruk, maka demikian pula analisis terhadap pernyataan al-Qur'an akan menghasilkan konstruk-konstruk teoritis al-Qur'an. Elaborasi terhadap konstruk-konstruks teoritis al-Qur'an ini yang pada akhirnya merupakan kegiatan *Quranik theory*

Kontroversial, karena ilmu sosial modern Barat sudah terlanjur mencampakkan wahyu dalam kategori mitos atau metafisika yang tidak mempunyai dasar empiris. Problematis, karena ide ini dapat saja serta merta dipahami oleh para penganutnya dalam perspektif teologis-normatif, sehingga kita akan susah membedakan mana ilmu sosial mana teologi, mana empiris mana normatif. Dalam konteks ini, Ilmu Sosial Profetik memiliki sebuah agenda besar yaitu rekonstruksi epistemologis.

Rekonstruksi epistemologis itu *pertama*, harus mampu membongkar akar-akar pemisahan wahyu dari wilayah ilmu pengetahuan dan selanjutnya membuktikan bahwa wahyu sesungguhnya dapat secara sah menjadi bagian dari epistemologi ilmu sosial. Sebagaimana dikutip dari Husnul Muttaqin menurutnya, dalam hal ini tulisan Loayy Safi kiranya sangat relevan. Safi mampu membuktikan melalui penelaahan terhadap sifat-sifat wahyu, rasionalitas, dan kualitas bukti yang diajukannya, bahwa penolakan terhadap wahyu sebagai sumber pengetahuan sesungguhnya didasarkan pada alasan-alasan absurd dan artifisial, dan dibuat-buat, bahwa konflik wahyu versus ilmu pengetahuan bukanlah konflik imperatif ataupun universal, tapi khas Barat. Karenanya, Safi menyatakan, berbagai upaya untuk mereproduksi konflik ini dalam kebudayaan muslim adalah artifisial belaka dan didorong oleh keinginan irrasional untuk berjalan di atas landasan kebudayaan lain.

Kedua, rekonstruksi epistemologis juga harus mampu menyediakan dasar-dasar metodologis untuk dapat membawa masuk wahyu ke dalam kancah ilmu sosial. Untuk keperluan ini, pendekatan teologis-normatif yang selama ini telah

Dari derivasi ayat dia atas Kuntowijoyo menggagas ilmu sosial profetik, yang menurut Kuntowijoyo ayat diatas mengandung tiga nilai yakni nilai *amar ma'ruf*, (humanisasi), *nahi mungkar* (liberasi), dan *tu'minu billah* (transendensi) sebagai unsur dari pemikiran ilmu sosial profetik.

Dari ayat diatas menurut Kuntowijoyo tersirat empat hal; Pertama, konsep tentang umat terbaik (*the coshen people*), menurut Kuntowijoyo umat Islam tidak otomatis akan menjadi umat terbaik, namun dengan syarat mengerjakan tiga hal sebagaimana disebut dalam ayat diatas, konsep umat terbaik dalam Islam justru berupa sebuah tantangan untuk bekerja lebih keras, kearah aktivisme sejarah. Hal ini berarti, umat Islam tidak secara otomatis menjadi umat terbaik.

Kedua, aktivisme sejarah, Islam adalah agama amaliyah, bekerja di tengah-tengah manusia *ukhrijat linnas*, mempunyai arti bahwa secara ideal bagi umat Islam ialah keterlibatan umat dalam sejarah, contoh uzlah (pengasingan diri) dan gerakan mistik yang berlebihan (ngungkurake kedonyan) bukanlah kehendak Islam, karena Islam adalah agama yang berdasarkan amal.

Umat Islam selama ini tidak memiliki kesadaran historis, sehingga selalu mengulang persoalan-persoalan lama, cara berpikir ideologis misalnya, sampai saat ini masih kental di kalangan umat Islam, bahkan masih ada yang tenggelam dalam cara berpikir mitis dan magis, padahal kita sudah sampai pada zaman ilmu (mengikuti periodisasi sejarah Indonesia versi Kuntowijoyo: mitos, ideologi dan ilmu). Untuk itu ilmu sosial profetik harus terlibat aktif dalam aktifisme sejarah

BAB IV

ANALISA DESKRIPTIF

Sebagaimana metodologi penelitian dalam penulisan penelitian skripsi ini, bahwa penelitian ini dalam metode analisis menggunakan analisis deskriptif, dari penelitian ini penulis dapat mendeskripsikan sebagai berikut;

A. Ilmu Sosial Profetik

Ilmu sosial profetik merupakan usaha Kuntowijoyo untuk menerapkan nilai-nilai normatif Islam yang terkandung dalam al-Qur'an untuk di terapkan kedalam ilmu sosial, dengan mengacu pada nilai-nilai profetik dalam misi kenabian sebagaimana dalam al-Qur'an. Ilmu Sosial Profetik adalah ilmu sosial yang tidak hanya menjelaskan dan mengubah fenomena sosial, tetapi juga memberi petunjuk ke arah mana transformasi di lakukan, untuk apa dan oleh siapa. Oleh karena itu ilmu sosial profetik tidak sekedar mengubah demi perubahan tetapi berdasarkan cita-cita etik dan profetik tertentu, yakni berdasarkan nilai-nilai dalam misi kenabian sebagaimana yang terkandung dalam surat *ali Imran* ayat 110.

Ilmu sosial profetik “secara sengaja memuat kandungan nilai-nilai dari cita-cita perubahan yang diidamkan masyarakatnya, hal itu berarti bahwa perubahan tersebut di dasarkan pada cita-cita humanisasi/emansipasi (humanization/emancipa-tion), liberasi/pembebasan (liberation) dan transendensi (transcendence). Ini merupakan cita-cita profetik yang diturunkan dari misi

profetik untuk membebaskan manusia dari kekejaman kemiskinan, pemerasan kelimpahan, dominasi struktur yang menindas dan hegemoni kesadaran palsu. Lebih jauh, jika marxisme dengan semangat liberatifnya justru menolak agama yang dipandangnya konservatif, dalam ilmu sosial profetik justru mencari sandaran semangat liberatifnya pada nilai-nilai profetik transendental dari agama yang telah ditransformasikan menjadi ilmu yang obyektif-faktual.

Bidikan liberasi ada pada realitas empiris, sehingga liberasi sangat peka dengan persoalan penindasan atau dominasi struktural. Fenomena kemiskinan yang lahir dari ketimpangan ekonomi adalah bagian penting dari proyek liberasi. liberasi menempatkan diri bukan pada lapangan moralitas kemanusiaan abstrak, tapi pada realitas kemanusiaan empiris, bersifat kongkrit. Kuntowijoyo bahkan menganggap sikap menghindar dari yang kongkrit menuju abstrak adalah salah satu ciri berpikir berdasarkan mitos. Contohnya menurut Kuntowijoyo adalah sebagaimana orang beragama tanpa amal. Hidup orang beragama yang kegiatannya hanya berdoa adalah hidup tanpa logos dan hanya bersandar pada mitos, cara beragama mitos ini adalah cara salah yang dikritik Kuntowijoyo dengan sangat argumentatif. Empat sasaran liberasi, yaitu sistem pengetahuan, sistem sosial, sistem ekonomi dan sistem politik yang membelenggu manusia sehingga tidak dapat mengaktualisasikan dirinya sebagai makhluk yang merdeka dan mulia.

Transendensi adalah dasar dari humanisasi dan liberasi, transendensi memberi arah kemana dan untuk tujuan apa humanisasi dan liberasi itu dilakukan. Transendensi dalam ilmu sosial profetik disamping berfungsi sebagai dasar nilai bagi praksis humanisasi dan liberasi, juga berfungsi sebagai kritik. Dengan kritik transendensi, kemajuan teknik dapat diarahkan untuk mengabdikan pada perkembangan manusia dan kemanusiaan, bukan pada kehancurannya. Melalui kritik transendensi, masyarakat akan dibebaskan dari kesadaran materialistik di mana posisi ekonomi seseorang menentukan kesadarannya menuju kesadaran transendental. Transendensi akan menjadi tolok ukur kemajuan dan kemunduran manusia.

BAB V

PENUTUP

Berdasarkan uraian-uraian yang telah di paparkan dengan analisis deskriptif sebagaimana permasalahan yang diteliti diatas, maka dapat dikemukakan kesimpulan dan saran sebagai berikut;

A. Kesimpulan

1. Dengan gagasan ilmu sosial profetik Kuntowijoyo mencoba membangun paradigma baru dalam perumusan teori dalam hal ini teori sosial yang didasarkan pada al-Qur'an, dimana al-Qur'an di pahami sebagai paradigma. Dalam pengertian ini, paradigma al-Qur'an berarti suatu konstruksi pengetahuan yang memungkinkan kita memahami realitas sebagaimana al-Qur'an memahaminya, konstruksi pengetahuan ini dibangun oleh al-Qur'an dengan tujuan agar kita memiliki "hikmah" atas dasar itu diharapkan manusia memiliki prilaku yang sejalan dengan nilai-nilai normatif dalam al-Qur'an, baik pada level moral maupun sosial.
2. Kuntowijoyo mencoba mengintegrasikan nilai-nilai historis profetik yang bersumber dari al-Qur'an surat *ali-Imran* ayat 110, dari nilai normatif dalam Islam, kedalam bentuk bahasa ilmu, nilai tersebut yaitu *Amar ma'ruf* menjadi humanisasi, *nahi mungkar* menjadi liberasi, dan *tu'minu billah* menjadi transendensi. Al-Qur'an dijadikan sebagai paradigma ilmu sosial, tidaklah semata-mata dipahami dari sisi normativitas kewahyuan Islam, yaitu dengan

